
Южный Урал становится многогран-
ным, разнообразным, привлекатель-
ным регионом. Это уникальное пре-
вращение южноуральцы делают сами 
ежедневно своим трудом и идеями. 
Насколько сложно находиться во главе 
этого процесса, может ответить лишь 
губернатор Челябинской области Ми-
хаил Юревич.

Обещали – сделали
– Михаил Валериевич, лет де-

сять тому назад в одном из первых 
больших интервью вы назвали себя 
эмоциональным человеком, кото-
рый быстро «заводится» и быстро 
«остывает», когда дело касается 
производственных проблем и отно-
шений. А в губернаторском статусе 
эмоции позволительны?

– За десять лет много воды утекло. 
Это во-первых. А во-вторых, статус не 

отменяет самого человека – с его чув-
ствами, эмоциями, мыслями. Многие 
проблемы не просто задевают, особен-
но при личных встречах, – так и хочет-
ся стукнуть кулаком по столу, чтобы 
все сразу решилось. Но потом эмоции 
переходят в прагматичную плоскость 
– все проверить, просчитать, проду-
мать. Это требует времени. На уровне 
области действовать нахрапом нель-
зя – слишком многих людей касаются 
последствия любого губернаторского 
решения.

– А когда удается «остыть»?
– Это когда дело сделано и тема за-

крыта. Когда есть конкретный резуль-
тат. А вообще, нельзя смотреть на мир 
как на полосу чудесных превращений, 
мол, поговорил – и сразу договор; по-
жаловался на кого-либо – и сразу все 
разрешилось. Не бывает такого.

Продолжение на стр. 4 – 5
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Владимир МЯКУШ, председатель 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области, член фракции 
«Единая Россия»:

– Новость об убийстве нашего коллеги 
депутата Законодательного Собрания Вячес-
лава Павловича Середкина и его супруги 
потрясла нас до глубины души, она про-
сто шокировала всех. Потому что Вячеслава 
Павловича мы знали как человека очень 
доброго, отзывчивого, порядочного. Это че-
ловек, который очень много делал для изби-
рателей своего округа в Советском районе. 
На всех встречах, где я бывал с ним, слышал 
только самые теплые и положительные от-

зывы о нем как о человеке и депутате. Даже 
не представляю, за что можно было убить 
такого человека.

Вячеслав Павлович активно работал, 
будучи депутатом Законодательного Собра-
ния, в прошлом созыве возглавлял комитет 
по промышленности, энергетике и транс-
порту, в этом созыве работал в комитете по 
экологии, от него всегда поступало много 
хороших предложений. И он не ограничи-
вался тем, что давал предложения, он сам 
активно их реализовывал. 

Он положительно влиял на своих мо-
лодых коллег, передавая опыт депутатской 
работы, и был примером для всех нас в ис-

полнении своих депутатских обязанностей. 
Если говорить о нем как о специалисте, 

то свою жизнь он связал с энергетикой, и в 
Челябинской области предприятие «Челяб-
энерго» без его фамилии и имени сегодня 
трудно представить. 

Это большая утрата для всех челябин-
цев, которые его знали. Я выражаю искрен-
ние соболезнования его родным и близким. 
Уверен, что правоохранительные органы 
обязательно раскроют это убийство. За-
конодательное Собрание и я лично будем 
держать под контролем ход расследования 
для того, чтобы воздать должное за такое 
злодейское убийство.

Михаил Юревич: «региОн 
лОМает стереОтипы»
Губернатор рассказал, почему южноуральцам больше  
не предложат кушать «болты и Гайки» и что Готов встретиться  
с каждым,  если предметом разГовора станет важная тема

На очередном заседании комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и спорту была рассмо-
трена Концепция реализации государственной нацио-
нальной политики в Челябинской области на 2011 – 2015 
годы. Проект концепции был разработан депутатами 
Законодательного Собрания области совместно с члена-
ми общественного совета по национальным вопросам и 
представителями профильных общественных советов 
муниципалитетов.

Председатель комитета член фракции «Единая Россия» Алек-
сандр Журавлев заметил, что практика реализации предыдущей 
концепции, которая действовала в регионе с 2007 по 2010 год, 
показала, что области необходимо иметь четкую государствен-
ную стратегию в сфере национальных отношений по поддер-
жанию межнационального мира и согласия. Активно в этом 
направлении работают не только регионы, но и федеральные 
органы власти. 

– По распоряжению председателя Законодательного Собра-
ния Челябинской области Владимира Мякуша была создана 
рабочая группа по разработке проекта Концепции реализации 
национальной политики на 2011 – 2015 годы, – рассказал 
Александр Леонидович. – Проект концепции широко обсуж-
дался. Свои предложения высказали областное правительство, 
общественные советы всех муниципальных образований и про-
стые южноуральцы. Все поступившие предложения были до-
вольно интересные и стоящие. Стоит отметить, что концепция 
реализации национальной политики основана на принципах, 
закрепленных Конституцией Российской Федерации, и общепри-
знанных нормах международного права, то есть мы учли опыт 
нашей страны и международного сообщества. Новая концепция 
представляет собой систему современных взглядов, принципов 
и приоритетов, которыми должны руководствоваться органы 
государственной власти, местного самоуправления, националь-
ные общественные объединения.

Александр Журавлев подчеркнул, что концепция реализации 
национальной политики учитывает интересы всех народов, про-
живающих на территории Челябинской области, направлена 
на развитие национального сотрудничества, сохранение на-
ционального языка и культуры каждого народа. Кроме того, 
депутаты уверены, что принятие новой концепции поможет 
сформировать базу для единого правового поля в нашем ре-
гионе, определит основы единой национальной государственной 
политики, а также обеспечит права граждан на национальное 
культурное развитие.

Продолжение на стр. 3

Оценивать Челябинскую об-
ласть на современном этапе 
сложно и интересно одновре-
менно. Суть в том, что она пере-
стала быть черно-белой, где все 
либо плохо, либо просто замеча-
тельно. Проблем не стало мень-
ше, но они наполнились каче-
ственно иным содержанием, 
без прежней безысходности. Да 
и успехи теперь проверяются не 
«тучностью вложений», а эф-
фективностью и перспективой.

Концепция единства 

бЮджетные 
пОпОлнения

На заседании комитета по бюджету и налогам депутаты единоглас-
но утвердили изменения в областной бюджет Челябинской области. 
Стоит отметить, что доходы региональной казны снова увеличились. 
На этот раз на пять миллиардов 242 миллиона рублей. Такую цифру 
озвучил первый заместитель губернатора, исполняющий обязанности 
председателя областного правительства, Сергей Комяков.

На прошлой неделе, в ночь с 15 на 16 авгу-
ста, в своем загородном доме были убиты де-
путат Законодательного Собрания Челябин-
ской области, генеральный директор компа-
нии «Челябэнергосбыт» Вячеслав Середкин и 
его супруга Татьяна Анатольевна. 

Это известие стало шоком для депутат-
ского корпуса, бизнес-кругов и всего Южного 
Урала. Вячеслав Павлович всю свою трудо-
вую деятельность посвятил энергетике. Имел 
множество званий и титулов: заслуженный 
энергетик России и СНГ, заслуженный работ-
ник ЕЭС России, почетный энергетик Минэнер-
го РФ, почетный профессор Южно-Уральского 
государственного университета, почетный 
гражданин города Челябинска. О Вячеславе 
Павловиче всегда говорили как о человеке 
справедливом, принципиальным, но не кон-
фликтном. Он занимался благотворительно-
стью, поддерживал юные дарования, был 
отзывчивым и искренним человеком.

Светлая память о нем навсегда останется в 
сердцах тех, кому доводилось работать и вза-
имодействовать с Вячеславом Павловичем.

не сталО вячеслава 
середкина

Увеличение произошло за счет 
дополнительных федеральных транс-
фертов в размере одного миллиарда 
523 миллионов рублей и собственных 
поступлений в сумме трех миллиар-
дов 718 миллионов рублей. Общий 
объем доходов составляет на сегод-
няшний день 90 миллиардов 141 мил-
лион рублей.

Значительно подросла и расходная 
часть областной казны – на пять мил-
лиардов 390 миллионов рублей.

Благодаря федеральным транс-
фертам удалось направить боль-
шее количество средств на самые 
разные статьи областного бюджета. 
К примеру, 699 миллионов рублей 
будет направлено на господдержку 
сельхозтоваропроизводителей, 452 
миллиона – на модернизацию ре-

гиональных систем общего образо-
вания, 86 миллионов рублей будет 
потрачено на реализацию подпро-
граммы «Обеспечение жильем мо-
лодых семей в рамках федеральной 
целевой программы «Жилище» на 
2011 – 2015 годы. В числе направ-
лений, на которые планируется фи-
нансовая помощь, развитие физиче-
ской культуры и спорта, реализация 
комплексных программ поддержки 
развития дошкольных образова-
тельных учреждений, закуп обору-
дования и расходных материалов 
для неонатального и аудиологиче-
ского скрининга, приобретение обо-
рудования для быстровозводимых 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов и многое другое.

Продолжение на стр. 2
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Споры вокруг строительства 
в нашем регионе атомной элек-
тростанции продолжаются уже 
не первый год. В очередной раз 
этот вопрос был поднят на засе-
дании комитета по строительной 
политике.

Представители министерства 
по радиационной и экологической 
безопасности и министерства по 
промышленности и природным ре-
сурсам Челябинской области доло-
жили депутатам о результатах ранее 
проведенной работы.

Напомним, что для выбора пло-
щадки строительства Южно-Уральской 
атомной электростанции распоряже-
нием губернатора Челябинской об-
ласти еще в 2006 году была создана 
межведомственная рабочая группа. 
Позже было решено, что станция поя-
вится на территории Озерского город-
ского округа. По словам начальника 
отдела по радиационной и экологиче-
ской безопасности Челябинской обла-
сти Игоря Вдовкина, самая серьезная 
проблема, с которой уже столкнулись 
специалисты, – недостаток водных 
ресурсов. Для водоснабжения ранее 
запланированных четырех блоков не-
обходимо 140 миллионов кубометров 
технической воды в год, при том что 
имеющиеся водные ресурсы могут 
обеспечить только два блока АЭС в 
объеме 70 миллионов кубометров 

воды в год. Решение проблемы ми-
нистерство по радиационной безопас-
ности видит в строительстве нового 
Суроямского водохранилища. 

Как рассказал парламентариям 
начальник отдела энергетики и ре-
сурсного транспорта министерства 
промышленности и природных ре-
сурсов Челябинской области Алексей 
Лепихин, за помощью в решении 
водной проблемы областное прави-
тельство обратилось в «Росатом», но 
пока никаких подвижек в этом вопро-
се нет. Кроме того, весной этого года 
губернатор Михаил Юревич обратил-
ся к генеральному директору «Роса-
тома» Сергею Кириенко с просьбой 
рассмотреть корректировку сроков 

строительства ЮУАЭС и начать воз-
ведение станции не в 2020-х годах, 
а в 2011 – 2012-м. Но в «Росатоме» 
отметили, что в соответствии с проек-
том генеральной схемы размещения 
объектов электроэнергетики России 
до 2020 года, с учетом перспективы 
до 2030 года, первый и второй блоки 
планируется ввести в эксплуатацию 
в 2021 – 2025 годах. Кроме этого, 
строительство ограничится тремя 
блоками станции, третий планируется 
запустить в 2026 – 2030 годах. 

Информацию, представленную на 
комитете, депутаты приняли к сведе-
нию. При этом председатель комитета 
по строительной политике Юрий Кар-
ликанов (фракция «Единая Россия») 

заметил, что вопрос о строительстве 
на Южном Урале атомной электро-
станции, по большому счету, повис 
в воздухе и нет четкого понимания, 
нужна ли станция области вообще.

– Мы должны понять суть вопроса: 
нужно ли в Челябинской области на-
чинать строительство станции, или ре-
гиону хватает имеющихся в настоящее 
время электромощностей? – проком-
ментировал выступление докладчи-
ков Юрий Раифович. – К сожалению, из 
представленных докладов это понять 
не удалось. Думаю, мы еще вернемся 
к обсуждению этой проблемы, чтобы 
разобраться в ней полностью.

Кроме того, парламентарии об-
судили изменения в закон, который 

касается бесплатного предоставления 
земельных участков многодетным 
семьям. Необходимость рассмотре-
ния законопроекта возникла из-за 
внесения поправок в федеральный 
закон. В частности, регионам предо-
ставляется право определять порядок 
предоставления бесплатных земель-
ных участков многодетным семьям с 
учетом норм законов субъектов РФ, 
также региональными законами будут 
устанавливаться предельные размеры 
земельных участков.

Также Юрий Карликанов пояснил, 
что от граждан поступила просьба 
освободить их от оплаты выписки из 
единого государственного реестра 
прав, поскольку платить по 500 рублей 
за каждого члена семьи слишком на-
кладно. Поэтому парламентарии доба-
вили в закон норму о том, что выписку 
из ЕГРП должны запрашивать сами 
госорганы или органы власти муници-
пального образования.

– К тому же мы уточнили крите-
рий нуждаемости в улучшении жи-
лищных условий, – добавил Юрий 
Раифович. – Теперь земельные участ-
ки будут предоставляться тем, кто 
не обеспечен квадратными метра-
ми по нормативам, определенным 
муниципальными образованиями. 
Исключены требования по финансо-
вой обеспеченности, то есть понятие 
малоимущих.

Ирина ЯББАРОВА

стрОительствО аЭс ОтлОженО

от Кого нельзя  
принимать награды

Без письменного разрешения своих ру-
ководителей муниципальные служащие 
не смогут принимать награды от полити-
ческих партий, религиозных и обществен-
ных объединений, если по долгу службы 
обязаны взаимодействовать с ними. 

– Например, если взаимодействующий 
с епархией чиновник примет какой-то орден 
от церкви, в этом будет просматриваться кор-
рупционная составляющая, – отметил пред-
седатель комитета ЗСО по законодательству, 
государственному строительству и местному 
самоуправлению Семен Мительман, когда де-
путаты рассматривали поправки к Закону «О 
регулировании муниципальной службы в Челя-
бинской области».

На ближайшем заседании Заксобрания Че-
лябинской области этот вопрос будет вынесен на 
обсуждение всех парламентариев, а не только 
комитета по законодательству. Примут его с та-
кой же оговоркой, как в федеральном законе: 
награды, почетные и специальные звания за-
прещается принимать «без письменного разре-
шения главы муниципального образования».

Депутаты комитета одобрили и изменения 
к Закону «О регулировании государственной 
гражданской службы». В него будет внесена но-
вая норма – госслужащим за особое отличие в 
гражданской службе классный чин может быть 
присвоен досрочно. Это, по словам Семена Ми-
тельмана, основная новация. Также предпола-
гается отмена квалификационного экзамена для 
гражданских служащих, замещающих должно-

сти гражданской службы без ограничения сро-
ков полномочий, и введение экзамена для тех, 
кто замещает должности на определенный срок 
полномочий. 

выбор стал доступнее  
для инвалидов

а информационные материалы  
по выборам будут печататься  

крупным шрифтом
На выборах инвалидам по зрению бу-

дут выдавать специальные трафареты. 
Ими люди с ограниченными возможностя-
ми смогут воспользоваться, если не могут 
самостоятельно расписаться в получении 
бюллетеня или его заполнить. Однако это 
еще не все поправки, касающиеся изби-
рательных прав южноуральцев, которые 
депутаты одобрили на первом после лет-
них каникул заседании комитета ЗСО по за-
конодательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению.

Предвыборная информация, которая распро-
страняется избиркомом, отныне будет выполне-
на текстом крупного шрифта или с применением 
рельефно-точечного шрифта Брайля. Разме-
щаться она станет на специальных стендах на 
избирательных участках. А помимо трафаретов, 
о которых шла речь выше, избиратели при за-
полнении бюллетеней смогут воспользоваться 
помощью другого лица.

– Также обратиться за помощью к доверен-
ному лицу разрешено людям с ограниченными 
возможностями, желающим баллотироваться 
на выборы, – отметила секретарь избиратель-
ной комиссии Челябинской области Ирина Глуз-
дань. – Сейчас кандидаты сдают и заверяют 
документы лично, что инвалидам по зрению не 
всегда удобно. 

Важно, что все вышеперечисленное касается 
не только выборов, но и референдумов. Данный 
законопроект подготовлен, чтобы привести за-
конодательство в соответствие с Федеральным 
законом «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме 
граждан РФ».

Лана ЛАКИЗА

Также депутаты комитета ЗСО по за-
конодательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению рас-
смотрели проект постановления ЗСО «Об 
утверждении Положения о мониторинге 
правоприменения нормативных правовых 
актов Челябинской области, принятых За-
конодательным Собранием Челябинской 
области». Проект был разработан в целях 
реализации указа президента.

Продолжение. Начало на стр. 1
Благодаря перераспределению собственных 

средств и бюджетных ассигнований с 1 октября 
этого года будет увеличен фонд оплаты труда ра-
ботникам бюджетной сферы на шесть с половиной 
процентов. На эти цели из областной казны пла-
нируется потратить более 271 миллиона рублей. 
Более трех миллиардов рублей будет направлено 
на оказание финансовой помощи муниципальным 
образованиям для решения социально значимых 
вопросов местного значения. 

Кроме того, дополнительное финансирова-
ние пойдет на выплату единовременного мате-
риального поощрения работникам бюджетных 
учреждений, увеличение минимального раз-
мера оплаты труда с 4330 до 4611 рублей в связи 
с внесенными в федеральное законодательство 
изменениями.

В общей сложности расходная часть областной 
казны в настоящий момент составляет 100 мил-
лиардов 275 миллионов рублей. По-прежнему 
сохраняется дефицит бюджета, на сегодня его 
сумма – чуть больше десяти миллиардов. Но сто-
ит отметить, что спикер областного парламента, 
председатель комитета по бюджету и налогам, 
член фракции «Единая Россия» Владимир Мякуш 
настроен оптимистично, считая, что до конца года 
у бюджета Челябинской области есть все шансы 

этот дефицит ликвидировать. По крайней мере, 
рост объемов производства и экономический 
подъем позволяют на это надеяться.

Члены комитета единогласно одобрили про-
ект закона, предполагающий внесение измене-
ний в областной бюджет, и будут рекомендовать 
принять его на заседании депутатов Законода-
тельного Собрания сразу в трех чтениях.

По результатам исполнения областного бюд-
жета за первое полугодие текущего года в регио-
нальную казну поступило доходов на сумму 46 
миллиардов 448 миллионов рублей, что состав-
ляет 54,7 процента от годовых бюджетных на-
значений. По сравнению с первым полугодием 
прошлого года поступления увеличились на пять 
миллиардов 452 миллиона рублей. Расходная 
часть исполнена в сумме 40 миллиардов 568 
миллионов рублей. 

Как и прежде, основная статья расходов об-
ластной казны тратится на реализацию социаль-
ной политики, оказание мер соцподдержки южно-
уральцам. За первое полугодие расходы по данной 
статье составили девять миллиардов 460 миллио-
нов рублей. Более пяти миллиардов было израсхо-
довано на систему здравоохранения Челябинской 
области, чуть меньше восьми миллиардов рублей 
потрачено на образовательные нужды.

Ирина ЯББАРОВА

бЮджетные 
пОпОлнения

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по бюджету и налогам, 
член фракции «Единая Россия»:

– Принятое решение повысить заработную плату работникам детских 
дошкольных учреждений в непростых условиях демонстрирует социально 
ориентированную позицию губернатора Челябинской области, депутатов За-
конодательного Собрания. 

Кроме того, все поступившие или запланированные доходы будут на-
правлены на социально значимые статьи областного бюджета. Немалая доля 
средств, а именно три миллиарда 163 миллиона рублей, направляется на помощь муниципаль-
ным образованиям для решения их местных проблем и выполнение полномочий, переданных 
с областного уровня. Со стороны федеральных органов подобная работа была оценена поло-
жительно: глава региона, депутаты областного парламента дают возможность органам власти 
муниципальных образований решать вопросы развития своей территории. 
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лидеры праймериЗ

1. Юревич Михаил Валериевич, губернатор 
Челябинской области.
2. Лукин Олег Павлович, главный врач област-
ного кардиоцентра.
3. Павлова Маргарита Николаевна, уполномо-
ченный по правам ребенка.
4. Белоусов Вадим Владимирович, депутат За-
конодательного Собрания Челябинской области, 
член партии «Единая Россия».
5. Кретов Александр Владимирович, депутат За-
конодательного Собрания Челябинской области, 
член партии «Единая Россия».
6. Колесников Олег Алексеевич, депутат Госу-
дарственной Думы.
7. Вяткин Дмитрий Федорович, депутат Государ-
ственной Думы, член партии «Единая Россия».
8. Шагиев Валерий Рубисович, руководитель 
телекомпании «Восточный экспресс», беспар-
тийный.
9. Мотовилов Александр Александрович, ру-
ководитель регионального исполкома партии 
«Единая Россия».
10. Панов Валерий Викторович, депутат Государ-
ственной Думы, член партии «Единая Россия».
11. Бурматов Владимир Владимирович, заве-
дующий кафедрой политологии и социологии 
Российского экономического университета им. 
Плеханова.
12. Гампер Любовь Тимофеевна, начальник 
правового управления ОАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат», сторонник пар-
тии «Единая Россия».

новости 

Региональный координационный совет 
Общероссийского народного фронта подвел 
итоги прошедшего праймериз. За период 
проведения общенародного голосования 
серьезных нарушений зафиксировано не 
было, с задачами, поставленными Феде-
ральным координационным советом На-
родного фронта, Южный Урал справился.

Всего было подано 128 заявлений. 49 своих 
кандидатов выдвинула партия «Единая Россия», 
51 кандидат – от общественных организаций, 
28 самовыдвиженцев. Координационный совет 
принял решение допустить все 128 кандидатур 
к участию в праймериз.

Из допущенных к общенародному голосо-
ванию 72 человека – члены партии «Единая 
Россия», 12 – сторонников южноуральских еди-
нороссов, 44 кандидата – беспартийные.

В работе всех площадок приняло участие 
67 выступающих, из них 27 единороссов, 30 

кандидатов от общественных организаций и 10 
самовыдвиженцев.

Председатель ЗСО, секретарь Челябинско-
го регионального отделения партии «Единая 
Россия» Владимир Мякуш дал положительную 
оценку прошедшему голосованию.

– Праймериз нам подарил ценный опыт, 
который мы должны не просто сохранить, но 
и развивать дальше, – уверен Владимир Вик-
торович. – В процессе обсуждения программ, 
которые поступали от наших кандидатов, мы 
увидели целый ряд хороших предложений. 
Считаю, что региональному отделению коор-
динационного совета Общероссийского на-
родного фронта следует проанализировать 
все предложения, которые зву-
чали с трибун, обобщить их и 
вынести на широкое обсужде-
ние. Многие из них могут быть 
включены в федеральный или 
региональный раздел Народной 
программы.

Также Владимир Мякуш 
озвучил предложение от пред-
седателя правления Челябин-
ской областной организации 
Общероссийской общественной 
организации «Общество «Зна-
ние» Владимира Лушникова о 
создании Клуба кандидатов, ко-

торые участвовали в предварительном народ-
ном голосовании. Идею участники заседания 
единогласно поддержали. Предполагается, что 
Клуб кандидатов-участников праймериз может 
сыграть положительную роль в предстоящих в 
Государственную Думу выборах, а также станет 
достойной площадкой для обсуждения важных 
вопросов, направленных на успешную реали-
зацию программы социально-экономического 
развития Челябинской области. Решено, что 
Клуб будет возглавлять инициатор его создания 
Владимир Лушников.

В конце заседания члены координационного 
совета утвердили список участников праймериз.

Ирина ЯББАРОВА

итОги прайМериз: Опыт развития

справка

На сегодняшний день к Общероссийскому народному 
фронту присоединился 251 человек и 144 общественных 
организации, из них 32 – это трудовые коллективы пред-
приятий. Среди «новобранцев» – челябинский филиал почты 
России, магнитогорский металлургический комбинат, авто-
мобильный завод «Урал» и другие.

За время работы координационного совета Общерос-
сийского народного фронта в общественную приемную В.В. 
Путина поступило 200 предложений из общественных ор-
ганизаций, трудовых коллективов и обычных граждан. При 
этом 143 предложения федерального уровня и 57 – регио-
нального.

Праймериз (англ. primaries – первичный) 
– тип предварительного (то есть происходя-
щего до основных выборов) голосования, 
в ходе которого в жесткой конкурентной 
борьбе выбираются кандидаты в депутаты 
центральных и местных представительных 
органов власти, а также кандидаты на другие 
выборные должности.

Продолжение. Начало на стр. 1

Проект постановления о принятии 
Концепции реализации государствен-
ной национальной политики в Челя-
бинской области на 2011 – 2015 годы 
члены комитета приняли единогласно. 
Кроме того, парламентарии рекомен-
довали областному правительству 
принять программу реализации на-
циональной политики в Челябинской 
области.

Первый заместитель министра со-
циальных отношений Челябинской 
области Ольга Кучерина предложила 
депутатам одобрить изменения к ряду 
законов Челябинской области. Поправ-
ки касаются утверждения нового раз-
мера денежных средств на содержание 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, переданных на 
воспитание в другие семьи. С 1 июля 
этого года подобные выплаты увели-
чены с четырех тысяч рублей до пяти 
тысяч, кроме того, устанавливается 
ежегодная индексация этих средств с 
1 января 2012 года. Также увеличен 
и размер ежемесячного вознагражде-
ния родителя за воспитание приемного 
ребенка: если раньше эта сумма была 
4686 рублей, то с 1 июня текущего года 
она выросла до 4990 рублей 60 копеек.

Помимо этого изменения коснулись 
и порядка предоставления документов 
на получение различных государствен-

ных услуг. Теперь все документы мож-
но представлять в электронном виде 
через Интернет.

Еще один вопрос, которому на-
родные избранники уделили большое 
внимание, – внесение изменений в об-
ластной Закон «О знаке отличия Челя-
бинской области «Материнская слава». 

Как доложила депутатам Ольга Кучери-
на, в данном случае подразумеваются 
изменения в части критерия отбора 
кандидатов на присвоение данного 
звания, также закон дополняется нор-
мой, которая регулирует получение по-
добных наград и выплат в случае смер-
ти награждаемого лица. Награждение 
предлагается проводить один раз в год 
в канун Дня матери. Кстати, знаком 
отличия могут быть награждены мно-
годетные мамы, добившиеся особых 
успехов в воспитании своих чад.

Депутаты одобрили предлагаемые 
поправки, при этом Александр Журав-
лев заметил: поскольку проект закона 
имеет социальную направленность, на 
заседание депутатов Законодательного 
Собрания он будет вынесен только в 
первом чтении. Это даст возможность 
всесторонне проработать поступающие 
предложения и замечания, а значит, 
сделать законопроект максимально 
эффективным.

Ирина ЯББАРОВА

кОнцепция единства 

Александр ЖУРАВлЕВ, председатель комитета 
по социальной и молодежной политике, культуре 
и спорту, член фракции «Единая Россия»:

– Из наиболее важных вопросов, обсуждаемых на 
комитете, стоит выделить принятие постановления о 
Концепции реализации национальной политики на 2011 
– 2015 годы. Сегодня вопрос национального единства – 
это вопрос национального благополучия, и он довольно 
остро стоит на повестке дня. Всем хорошо известно, какие 

бывают ситуации на почве национальной розни, национального неприятия, 
отсутствия толерантности, какие это приносит разрушения и беды. Челябин-
ская область в определенном смысле образец национального благополучия: 
при наличии большого количества разных национальностей на территории 
Южного Урала у нас сохраняется достаточно спокойная обстановка. Глубоко 
убежден, что это результат совместной работы губернатора Челябинской об-
ласти Михаила Юревича, областного правительства, общественного совета по 
вопросам национальной политики при Законодательном Собрании Челябин-
ской области, депутатов областного парламента.

Особо хочется выделить то, что мы приняли изменения к законопро-
екту «О знаке отличия Челябинской области «Материнская слава». Мы 
постоянно дорабатываем и совершенствуем этот закон. Сейчас в него вне-
сены уточняющие изменения, касающиеся того, кто имеет право получать 
эту награду. Проект закона будет разослан в муниципалитеты области. 
Надеемся получить интересные предложения, которые обязательно будут 
обобщены и вынесены на рассмотрение всех депутатов для принятия за-
конопроекта во втором и третьем чтениях. 

В 1989 году для семей сотрудни-
ков военизированной пожарной ча-
сти № 18 были предоставлены квар-
тиры по адресу: ул. В.Комиссарова, 
1, города Касли. В заключенных 
новоселами договорах говорилось 
о том, что квартиры им переходят 
в бессрочное пользование, никаких 
ссылок на то, что предоставляемое 
жилье – служебное и что при рас-
торжении трудовых отношений с 
ВПЧ-18 жильцы должны будут осво-
бодить квартиры, не содержалось. 
Но в 1997 году руководитель отряда 
государственной противопожарной 
службы № 10 Каслей изъял из ЖЭУ-2 
карточки учета жильцов этих квар-
тир, а квартплату приказал вносить 
через кассу ОГПС-10. И это несмотря 
на то, что никаких оснований на это 
руководство ОГПС не имело, а жиль-
цы добровольного согласия не да-
вали. На просьбу жильцов показать 
распорядительные документы был 
представлен акт передачи основ-
ных средств от 1993 года. Но в нем 
не было указано, что жилой фонд 
передан в оперативное управление 
ВПЧ-18, ОГПС-10, 8 ОФПС по Челя-
бинской области. А потому жильцы 

дома № 1 по улице В.Комиссарова 
действия ОГПС-10 посчитали неза-
конными. С просьбой разобраться в 
непростой ситуации и принять меры 
по возвращению дома № 1 по улице 
В.Комиссарова города Касли в муни-
ципальную казну жильцы обраща-
лись неоднократно в разные инстан-
ции. Но решение квартирного во-
проса семей пожарных города Касли 
не сдвигалось с мертвой точки. А 
потому и права на приватизацию 
своего жилья у семей, проживших 
много лет в этом доме, не было. От-
чаявшись, жильцы обратились в об-
ластной парламент. Вмешательство 
спикера Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимира 
Мякуша помогло решить этот квар-
тирный вопрос.

На сегодняшний день уже три 
семьи получили в регистрацион-
ной палате свидетельства о праве 
собственности на квартиры. В бли-
жайшее время приватизируют свое 
жилье и остальные семьи.

Жильцы дома № 1 по улице 
В.Комиссарова от всей души благо-
дарят Владимира Мякуша за оказан-
ную помощь. 

правО на жилье
Для жителей одного из домов города Касли обращение к пред-

седателю Законодательного Собрания Челябинской области, члену 
фракции «Единая Россия» Владимиру Викторовичу Мякушу стало по-
следней надеждой на решение их непростой жилищной ситуации.

По данным начальника главного 
управления по взаимодействию с 
правоохранительными и военными 
органами Сергея Соколова, это тести-
рование будет добровольным. Для 
его прохождения потребуется согла-
сие родителей. Кроме того, в рамках 
мероприятий по борьбе с наркома-
нией для Челябинской областной 
клинической наркологической боль-

ницы закупят хроматомасспектометр 
(аппарат для диагностики наличия 
наркотических веществ в организме) 
стоимостью почти 5,5 миллиона ру-
блей. Негосударственные реабили-
тационные центры, где помогают из-
бавиться от зависимости, смогут по- 
участвовать в конкурсе, призовой 
фонд которого составляет 2,1 мил-
лиона рублей. 

ШкОльникОв прОтестируЮт 
на наркОтики

В следующем году 4,5 тысячи учащихся Южного Урала пройдут 
тестирование на предмет употребления наркотиков. На эти цели ре-
гиональный бюджет выделяет почти 500 тысяч рублей.



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 18 (239)  • 17 августа 2011 года4

Продолжение. Начало на стр. 1

– Но лексика власти строится 
на обещаниях…

– Этот порок стар как мир. Обе-
щаниями сыт не будешь. Легко ска-
зать: каждый южноуралец слетает 
бесплатно на Луну… Цели должны 
быть реальными, конкретными. Они 
должны быть понятны людям на ме-
стах. Например, если принято реше-
ние построить мост в Нязепетровске, 
значит, будет мост, а не воздушные 
шары с его изображением. Если в 
Варне решили заасфальтировать кон-
кретную улицу, то не надо читать жи-
телям лекцию о структуре асфальта. 
Их интересует результат.

– А как быть с вашим поли-
тическим обещанием привести 
Челябинскую область в порядок, 
если его со времен Петра I «как не 
было, так и нет»?

– Здесь есть определенное лукав-
ство. На самом деле на Урале с по-
рядком всегда было жестко. Это было 
условием нормальной заводской жиз-
ни, вопросом выживания. И сегодня 
любой город или район делает ставку 
на удобные для работы и жизни усло-
вия. Или как минимум должен делать. 
Порядок там, где есть желание его со-
блюдать. Поэтому первым делом был 
предпринят масштабный аудит. Что 
мы имеем? Где что лежит? Что мо-
жем предложить? Чем мы хороши или 
плохи? На эти вопросы нужно давать 
внятный ответ. Тогда и будут судить о 
нас как о людях порядочных.

качественные 
изМенения

– Челябинская область явля-
ется одним из ведущих российских 
регионов как в экономике, так и в 
социальной сфере. На чем держит-
ся такой высокий статус?

– Прежде всего на людях. Они осно-
ва всего. Их знания, опыт, мысли, идеи. 
Это трудно оценить в цифрах. Хотя 
Челябинская область на сегодняшний 
день имеет устойчивую восьмипро-
центную динамику роста. Я разгова-
ривал с людьми на вручении государ-
ственных наград, на личных приемах, 
в поездках, непосредственно на местах 
– масса ценных предложений. И кон-
структивной критики, конечно. В этом 
прямом диалоге – главная ценность.

– Как они оценивают перемены, 
которые происходят в области?

– Оценки самые разные. У каж-
дого своя жизненная ситуация, свои 
нерешенные проблемы. Естественно 
желание жить лучше, а потому много 
критики в адрес муниципальных орга-
нов власти – они ближе, на виду. Одна 
оценка мне понравилась: при всех те-
кущих проблемах Челябинская область 
изменилась качественно. Она стала бо-
лее многоплановой, интересной и не 
ограничивается лишь промышленным 
потенциалом. Хотя мы позиционируем 
себя именно как высокоразвитый про-
мышленный регион. Считаю, что это 
правильно. Последние масштабные 
проекты на Магнитогорском металлур-
гическом комбинате, на Челябинском 
трубопрокатном заводе, заслужившие 
высокую оценку Владимира Владими-
ровича Путина, не имеют аналогов в 
стране. В металлургии производствен-
ные мощности обновлены на две тре-
ти. Это совсем другие предприятия, 
которые ломают прежние стереотипы 
о «грязном производстве».

– Но таких расхожих представ-
лений немало…

– Ничего страшного в этом нет. Сте-
реотипы не традиция, они долго не жи-
вут. С каждым новым инвестиционным 
проектом меняется отношение к про-
исходящему. Долгое время, например, 
считали, что с закрытием угольных 
шахт Копейск погибнет. Этот стереотип 

сами копейчане и побороли: открыли 
новые предприятия, заняли другие 
ниши в экономике, и сегодня Копейск 
– это динамичный и многоплановый 
город. Другой пример – Карабаш. Как 
только пошли инвестиции в модерни-
зацию производства, как стали разгре-
бать все, что копилось десятилетиями, 
город перестал быть «экологическим 
пугалом». Сейчас пытаемся преодолеть 
стереотип энергодефицитного региона. 
В этом году вошел в строй новый энер-
гоблок на Челябинской ТЭЦ-3, на под-
ходе большая реконструкция Троицкой 
и Южноуральской ГРЭС. Реализуется 
программа энергосбережения. Эффект 
будет очень значительным.

– Есть еще один стереотип, 
который хвостиком тянется за 
нашей областью. В самом начале 
90-х годов на просьбы южноураль-
цев о нормальном снабжении про-
дуктами питания – а они выдава-
лись по талонам – нам ответили, 
чтобы мы питались «болтами и 
гайками»…

– Этот пример, пожалуй, самый яр-
кий. Всего за десятилетие область ста-
ла аграрным краем, почти полностью 
обеспечила себя продовольствием. А 
когда-то импорт продуктов питания со-
ставлял 80 процентов! Мало кто тогда 
верил, что такой аграрный прорыв воз-
можен. Две трети сельхозпредприятий 

лежали на боку, а сама отрасль пред-
ставляла сплошной непредсказуемый 
базар. Что имеем сегодня? Область 
производит четверть всех макарон-
ных изделий в стране, занимает третье 
место по производству мяса птицы. 
Кстати, инвестиции в птицеводство по 
своим масштабам сопоставимы с круп-
ными промышленными отраслями: в 
ближайшие два года в строительство 
и реконструкцию птицефабрик будет 
вложено 12 миллиардов рублей.

нОвая  
индустриализация

– Михаил Валериевич, вы не 
раз называли привлечение инве-
стиций сверхзадачей. Она такой 
и остается?

– Во всем мире вложение капиталов 
– это даже не столько вопрос экономи-
ки, сколько качества жизни. Я исхожу 
именно из этого. Невозможно обеспе-
чить людям достойную жизнь, если у 
них нет достойной работы и заработка. 
Ценности инвестиций – в их социаль-
ном эффекте. То же строительство трех 
птицефабрик даст три тысячи новых 
рабочих мест. И это на селе, где уровень 
безработицы высок. А экономическая 
отдача будет по определению.

– Это касается «новой инду-
стриализации» региона?

– Напрямую. Инвестиции в пер-
вую очередь идут на модернизацию 
предприятий. Постоянное обновление 
– главное условие, что ты не останешь-
ся за бортом современной экономики. 
Вообще, на каждом предприятии кто-
то что-то вкладывает. На одном – три 
миллиона рублей, на другом – десять, 
на третьем – сотни миллионов. Есть 
проблемные предприятия, которые 
трудно восстановить, а иногда и эконо-
мически нецелесообразно. Но в любом 
случае обновление нам жизненно не-
обходимо.

– Модернизация тем не менее 
ведет к высвобождению рабочих 
мест…

– Это ее неизбежное следствие. Но 
нам важно, чтобы люди не уходили в 
пустоту, чтобы появлялись новые рабо-
чие места. Это второе направление ин-
вестиционного процесса. Поэтому мы 
гарантируем всестороннюю поддержку 
всем, кто захочет создать в области но-
вое предприятие, новое производство. 
Я готов лично встречаться с каждым 
потенциальным инвестором и гово-
рил об этом не раз. Инвестиции – это 
основа экономики. И лишь в больной 
голове возникает мысль, что новых 
предприятий нам не надо, что на наш 
век хватит и того, что есть.

– У вас есть универсальная 
формула успешного привлечения 
инвесторов?

– Она очень проста на самом деле: 
под лежачий камень вода не течет. 
Такое понимание есть и в большин-
стве муниципалитетов, которые ак-
тивно включаются в инвестиционный 
процесс, видят в нем залог успешного 
развития территорий, социальной ста-
бильности и наполняемости местных 
бюджетов. В области создан каталог 
инвестиционных проектов. Принят це-
лый пакет государственной поддержки 
инвесторов, в том числе и госгарантии, 
если предприятие строится с нуля, «в 
чистом поле». Мы берем на себя и воз-
ведение необходимой инфраструктуры 
– подключайся и строй.

– Лет пять назад вы призна-
лись, что не любите общаться с 
иностранцами. А теперь – Ита-
лия, Германия, Китай. Вы измени-
ли своим принципам?

– Во-первых, это не принцип. Глупо 
мыслить категорией «нравится – не 
нравится». Если повару не нравится 
готовить борщ, может, он зря стал по-
варом? А во-вторых, изменился сам 

Михаил Юревич:      Губернатор рассказал, почему южноуральцам больше 
не предложат кушать «болты и Гайки» и что Готов встретиться 
с каждым, если предметом разГовора станет важная тема

Уютный загородный дом – мечта любого челябинца. Для школ региона власти закупают не только оборудование, но и новые автобусы.
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характер встреч. Они стали более 
масштабными. Чувствуется вполне ис-
кренний интерес к нашей области. Да 
и мы не с пустыми руками приезжа-
ем, а с конкретными предложениями, 
которые можно просчитать, оценить 
выгоду и условия. Мы открыты для 
сотрудничества, говорим инвесторам 
так, как есть на самом деле. Все дей-
ствия прозрачны и понятны. Вот это 
самый настоящий принцип, который 
приносит реальную отдачу в виде со-
глашений и совместных проектов.

реШать прОблеМы 
здесь и сейчас

– В своем докладе Законода-
тельному Собранию области вы 
говорили, что нам нужна каче-
ственно иная «инфраструкту-
ра повседневности». А ведь это 
целый клубок проблем, который 
разом не распутать. Такая рути-
на вас не пугает?

– Глаза боятся, а руки делают. Здесь 
другого ответа быть не может. Чего люди 
ждут от власти? Нормальных условий 
жизни. Чтобы можно было спокойно 
добраться до работы, устроить ребенка 
в детский сад; чтобы не бежали трубы в 
домах, не сыпалась штукатурка; чтобы 
было место, где отдохнуть; чтобы не 
хамили в различных учреждениях. У 
каждого из нас наберется целый ворох 
претензий. Свою задачу я вижу в том, 
чтобы их было как можно меньше. И 
делать это нужно здесь и сейчас, еже-
дневно, методично, а не откладывать 
до лучших времен. Проблемы сами со-
бой не исчезают – их надо решать.

– И все же хозяйственные во-
просы – занятие неблагодарное. 
Вы были инициатором «дорожной 
революции», а теперь те же че-
лябинцы, уставшие от ремонта 
дорог, пеняют власти…

– Это в большей степени эмоции, 
внешняя реакция на неудобства. Не 
начни мы в свое время коренную ре-
конструкцию дорожной сети, город бы 
сегодня стоял в одной большой проб-
ке. В масштабах области то же самое. 
Дороги являются принципиальным 
условием развития экономики. У нас 
горнозаводская зона не может реали-
зовать свой потенциал в полной мере 
из-за того, что трасса М-5 стоит. Мы 
по-прежнему будем вкладывать сред-
ства в реконструкцию и строительство 
областных и муниципальных дорог. Во 
многих небольших населенных пунктах 

асфальт укладывался последний раз 
30 лет назад. Есть места, где асфальт 
вообще в глаза не видели. Такое по-
ложение надо исправлять. Что касается 
«революции», то так дорожное строи-
тельство воспринималось вначале, 
когда дело сдвигалось с мертвой точки. 
Сегодня это планомерная работа, объ-
емная, на которую направляется семь-
восемь миллиардов рублей ежегодно.

– Вы объявили Челябинскую об-
ласть «областью капитального 
ремонта». По каким направлени-
ям пойдет работа?

– Она уже идет. «Область капи-
тального ремонта» – это констатация 
факта. Мы приступили к реализации 
большой программы по благоустрой-
ству дворов и озеленению улиц. На это 
в 2011 году направлено свыше трех 
миллиардов рублей. Уже несколько 
лет область успешно участвует в феде-
ральных программах по капитально-
му ремонту многоквартирных домов, 
расселению ветхого жилья. В целом 
оправдала себя ставка на развитие 
частно-государственного партнерства 
в сфере ЖКХ. На этих принципах как 
минимум сейчас реконструируются 
котельные, системы отопления, водо-
снабжения. Мы приступаем к рекон-
струкции детских садов – там, где 
возможно, будут надстраиваться ман-
сарды, чтобы высвободить площади 
для дополнительных групп. Отдельной 
строкой идет федеральная программа 
модернизации здравоохранения. В эту 
сферу будет направлено свыше 15 мил-
лиардов рублей, что позволит обно-
вить оборудование, отремонтировать 
все поликлиники и больницы области.

– В отношении качества работ 
и услуг населению ваша позиция 
– «ничего личного» – остается в 
силе?

– Безусловно. Нужно отвечать за эф-
фективность вложенных средств. Если 
не можешь организовать нормальные 
условия для людей в той же поликли-
нике, значит, уходи. Этот принцип будет 
задействован и по другим направлени-
ям, непосредственно на местах.

важные акценты
– В современных условиях суще-

ственно возросла роль местного 
самоуправления. Какие новые ак-
центы появились в муниципаль-
ной политике?

– Нагрузка на муниципалитеты 
всегда была значительной. По качеству 

работы на местах люди судят о власти 
вообще. Самая главная перемена в 
том, что муниципальные власти пере-
стают быть только исполнителями, а все 
чаще выходят с новыми инициативами 
и проектами. Впадать в депрессию се-
годня не модно. Никто не сковывает в 
принятии решений. Простой пример. 
В прошлом году мы опробовали новую 
схему финансирования программ по 
благоустройству – пропорционально 
числу жителей. Эти средства гаранти-
рованы всем муниципалитетам, а вла-
сти на местах сами решают, на какие 
объекты направить деньги в первую 
очередь.

– Но возможности у всех раз-
ные. Вы называли неравномер-
ность развития территорий 
одной из самых сложных проблем. 
Насколько удается ее решать?

– Здесь тоже следует изменить 
подход. Нельзя смотреть на городской 
округ или муниципальный район толь-
ко сквозь призму проблем, хотя знать о 
них и планомерно решать, безусловно, 
нужно. Но у каждого муниципалитета 
есть и свои точки роста, скрытый по-
тенциал, который можно эффективно 
реализовать.

жить в настОящеМ 
– дуМать  

О будущеМ
– Михаил Валериевич, насколь-

ко масштабы губернаторской ра-
боты изменили вас лично? Что 

нового появилось в вашем харак-
тере, представлениях, оценках?

– Самое главное ощущение – я от-
крываю нашу область заново. В дет-
стве я ее знал по поездкам с родителя-
ми. Бывал не раз в пионерских лагерях. 
Позднее всматривался в нее предпри-
нимательскими глазами, объездил 
вдоль и поперек. Сегодня совершенно 
убежден: потрясающая область! При 
всех ее проблемах она имеет огром-
ный потенциал, колоссальное поле для 
деятельности.

– А Челябинск?
– Он тоже открывается с новой сто-

роны. Хотя знаю свой родной город 
наизусть, могу пройти по нему с за-
крытыми глазами.

– Сегодня некоторые россий-
ские регионы возглавили молодые 
губернаторы, пришедшие из биз-
неса. С какими сложностями они 
сталкиваются?

– У каждого складывается по-
своему. Здесь универсального рецепта 
нет. Смешиваются и личные качества, и 
характер региона, и взаимоотношения 
власти, бизнеса, общества. Сколько ре-
гионов, столько и сценариев развития. 
В администрации другая иерархиче-
ская система, и просто так переносить 
бизнес-подход на региональное управ-
ление нельзя. Я это хорошо понял, ког-
да был мэром Челябинска. В разных 
отраслях, в разных сферах обществен-
ной жизни своя динамика, свой ритм, 
своя точка отсчета. Это как в магазине 

часов, где часы, большие и маленькие, 
показывают разное время. Поначалу 
трудно привыкнуть. Но потом понима-
ешь четкую логику этого пространства. 
Понимаешь, что нельзя, к примеру, 
требовать от поселка в Нязепетровском 
районе того же времени развития, что 
и от поселка возле Челябинска или 
Магнитогорска. Главное, что эти часы в 
рабочем состоянии, они идут.

– Существуют какие-либо кон-
станты, «обязательные к испол-
нению» при любой политической 
погоде?

– Их достаточно много. Например, 
как и прежде, будут четко и в полном 
объеме исполняться социальные про-
екты бюджета: помощь ветеранам, ин-
валидам, многодетным и малоимущим 
семьям. В Челябинской области система 
социальной поддержки, считаю, одна 
из самых отлаженных. Было бы глу-
постью отказываться от наработанных 
программ поддержки массового спор-
та, культуры, творческой талантливой 
молодежи. В области сформировано 
вполне эффективное информационное 
пространство, в том числе в сети Ин-
тернет. При всей критике большинство 
южноуральских событий все же имеют 
позитивный настрой. Это хороший при-
знак, что область развивается, движет-
ся вперед, пытается поднять качество 
жизни людей. Такое не происходит по 
мановению волшебной палочки. Но у 
нас есть голова, руки и желание сде-
лать нашу область лучше.

«региОн лОМает стереОтипы»

На протяжении последних лет на Южном Урале наблюдается настоящий бэби-бум. Задача региональных властей – не дать закрыться ни одному предприятию.

Дорожная революция из Челябинска перешла на всю область.
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работа депутатов спорт

Спортсмены – особая категория лю-
дей, они, как никто другой, умеют ценить 
собственные проигрыши, понимая, что 
без них победа сладкой не будет. И для 
всех, кто в канун Дня физкультурника по-
лучил премии Законодательного Собра-
ния Челябинской области из рук спикера 
областного парламента Владимира Мя-
куша (фракция «Единая Россия»), это еще 
одна победа в личном зачете каждого.

Уже не первый год Законодательным Со-
бранием Челябинской области присуждаются 
премии 50 лучшим представителям физкуль-
турного и спортивного движения. Впервые 
подобная награда была вручена в 2004 году. 
Вместе с премией лауреату вручаются диплом, 
удостоверение и серебряный нагрудный знак.

Поздравляя лауреатов премии-2011, пред-
седатель Законодательного Собрания Вла-
димир Мякуш признался, что ему вдвойне 
приятно вручать подобные награды, ведь он 
и сам в прошлом серьезное внимание уделял 
занятиям физкультурой и спортом.

– Уже стало доброй традицией в канун Дня 
физкультурника поздравлять лучших предста-
вителей этого движения и вручать им премии, 
учрежденные Законодательным Собранием. 
Это признание заслуг и высоких результатов 
наших спортсменов и тех, кто по зову души 
занимается развитием физкультуры и спорта. 
Главное, что можно пожелать нашим лауреа-
там, – здоровья, потому что спортивные до-
стижения без здоровья не случаются, между 
ними неразрывная связь. Спортсмены Южного 
Урала неоднократно успешно защищали честь 
области и страны на соревнованиях самого 
высокого уровня: олимпиадах, чемпионатах 
мира и Европы. Уверен, что благодаря южно- 
уральским спортсменам Челябинская область 
обязательно покажет высокие результаты и на 
предстоящем чемпионате Европы по дзюдо, 
который состоится в нашем городе в 2012 
году.

Поддержка физиче-
ской культуры и спор-
та – принципиальная 
политика областного 
правительства, губер-
натора, Законодатель-
ного Собрания. Наш 
регион по праву входит 
в десятку сильнейших 
в России по развитию 
физкультуры и спорта: 
постоянно совершен-
ствуется материально-
техническая база, воз-
водятся спортивные 
объекты. В планах – построить еще несколько 
физкультурно-оздоровительных комплексов. 
Только в этом году на развитие физкультуры и 
спорта из областного бюджета было выделено 
около 700 миллионов рублей.

С тем, что южноуральский спорт разви-
вается олимпийскими темпами, согласны и 
лауреаты премии областного парламента.

По мнению тренера-преподавателя цен-
тра дополнительного образования для детей 
«Дружба» поселка Новогорный Озерского 
городского округа Сахия Губайдулина, за по-
следнее время спортивное и физкультурное 
движение заметно преобразилось, все боль-
ше молодежи проявляет интерес к спорту. 

За 40 лет тренерской работы удалось 
добиться неплохих результатов. Сахий Гиз-
затович — мастер спорта по спортивному 
ориентированию, призер чемпионатов СССР и 
России, бронзовый призер чемпионата мира 
среди ветеранов, почетный работник обще-
го образования. Восемь мастеров спорта, 12 
кандидатов в мастера – все это заслуги по-
селкового преподавателя. Его воспитанники 
– победители и призеры областных и россий-
ских соревнований, члены сборной команды 
области.

– Сам я в спорт пришел еще во время уче-
бы в Челябинском педагогическом учили-

ще, где учился на преподавателя начальных 
классов, – рассказал Сахий Гиззатович. – У 
нас тогда был кружок по туризму, который 
постепенно перерос в спортивное ориенти-
рование. После учебы ушел в армию, но, 
когда вернулся, понял – хочу заниматься 
спортом профессионально, тренировать де-
тей. Так стал тренером в первой в Советском 
Союзе школе по спортивному ориентирова-
нию. Почему именно спортивное ориентиро-
вание? Однозначно на этот вопрос трудно от-
ветить. Просто нравится, что оно объединяет 
многие виды спорта: тут и легкая атлетика, 
туризм. Здесь не только ноги бегут, но еще 
и голова должна работать. Сегодня в моей 
секции порядка 30 ребятишек от восьми до 
17 лет. Ребята охотно записываются в секцию, 
с удовольствием ходят на занятия. Наверное, 
потому, что мы постоянно проводим время 
на природе, играем вместе в футбол, баскет-
бол, волейбол. И должен отметить, что для 
меня премия Законодательного Собрания не 
просто поощрение моей работы, но и способ 
развития спортивного движения. Такое не-
равнодушие властей, особенно к детскому 
спорту, дает веру в себя, надежду на буду-
щее, а это значит, что впереди у нас еще 
много спортивных побед.

Ирина ЯББАРОВА

вкус пОбеды
лето – пора отпусков, но только не для 

депутатов Законодательного Собрания Че-
лябинской области. Основная депутатская 
работа из парламентских кабинетов и залов 
заседаний переместилась в округа: появи-
лось больше времени на общение с изби-
рателями, работу с обращениями граждан, 
решение насущных житейских проблем.

А обращения к народным избранникам бы-
вают самыми разными: кто-то просит помочь 
разобраться с насущными житейскими вопросами, 
кому-то просто депутатский совет нужен. А для 
кого-то депутат – последняя надежда на решение 
проблемы. И парламентарии охотно помогают.

В том, что помогать людям – обязанность на-
родных избранников, уверен депутат областного 
парламента Игорь Свеженцев (фракция «Единая 
Россия»), который охотно откликнулся на просьбу 
о помощи 23-му отряду специального назначения 
внутренних войск.

В конце августа 23-й отряд спецназа отправляется 
в командировку на Северный Кавказ для выполне-
ния служебно-боевых задач. Но бойцы отряда стали 
заложниками денежной проблемы – из-за недо-
статочного финансирования возникла трудность со 
стройматериалами. В конце июля депутат областного 
Заксобрания, председатель совета директоров ОАО 
«Челябинский завод профилированного стального 
настила» Игорь Свеженцев получил письмо от ко-
мандира 23-го отряда специального назначения пол-
ковника В.В. Косухина с просьбой помочь строитель-
ными материалами. Парламентарий внимательно 
отнесся к просьбе: в короткие сроки были подготов-
лены все необходимые документы на продукцию, 
и через несколько дней военный КамАЗ приехал на 
отгрузку. Грузовик сделал два рейса, причем первую 
погрузку Игорь Николаевич контролировал лично. 
Профнастил, плоский лист, сэндвич-панели – все это 
будет необходимо военнослужащим для обустрой-
ства быта. Игорь Свеженцев уверен: чем лучше обу-
строен быт солдата, тем легче ему будет выполнять 
поставленные перед ним боевые задачи.

Ирина ЯББАРОВА

прОфнастил 
От депутата

На рабочей группе, созданной 
по инициативе депутатов фрак-
ции «Единая Россия» по работе 
с проблемными домами, со-
стоялось обсуждение вопросов 
обеспечения теплом нескольких 
домов на Северо-Западе города 
Челябинска. 

На заседание были приглашены 
представители товарищества соб-
ственников жилья проблемных домов, 
управления ЖКХ администрации горо-
да Челябинска, областного министер-
ства строительства. Вел заседание ру-
ководитель группы, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Челябинской области Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия»).

Большое внимание участники 
встречи уделили ситуации, которая 
сложилась вокруг котельной дома  
№ 101а по улице Каслинской. Пред-
седатель ТСЖ Андрей Гущин вместе 
с жильцами дома не допускает вла-
дельцев котельной (коммерческое 
предприятие «Термогаз»), которая 
расположена на крыше дома, к под-
готовке ее к новому отопительному 
сезону. Четких причин жильцы дома 
не объясняют, ссылаясь на то, что 
котельная принадлежит им, но само-
стоятельно готовить ее к зиме то-
варищество собственников жилья не 
может – нет денег.

– Сложившаяся сегодня ситуация 
четко демонстрирует, что не все ре-

шается с помощью усилий властей, 
– прокомментировал Семен Митель-
ман. – Беспринципное, юридически 
безграмотное и безответственное 
отношение к своим обязанностям 
ТСЖ, которым руководит Андрей 
Гущин, может привести к тому, что 
сразу два дома в Челябинске зимой 
останутся без тепла. И ни областная, 
ни городская власть ничего не могут 
сделать. Жильцы дома утверждают, 
что котельная принадлежит им, при 
этом они не представляют никаких 
доказательств и документов. Это про-
сто субъективное мнение и непони-
мание, что Андрею Владимировичу 
Гущину грозит уголовная ответствен-
ность за то, что он не допускает ор-
ганизацию, владеющую котельной, к 
подготовке ее к зиме. 

От котельной, которая находит-
ся по Каслинской, 101а, зависят и 
жильцы дома № 2д по улице Братьев 

Кашириных. Но для этого дома про-
блема тепла не единственная, здесь, 
по словам Семена Аркадьевича, си-
туация сложилась крайне непростая. 
По закону дом до сих пор не сдан в 
эксплуатацию. Нет проектно-сметной 
документации, не проведена экспер-
тиза, нет лифтов. И в данном случае 
помочь с приобретением лифтов вла-
сти не в силах – не позволяет област-
ное законодательство. Выход один 
– жильцам придется самостоятельно 
приобретать и устанавливать лифты.

– Ситуация вокруг дома № 2д по 
улице Братьев Кашириных похожа 
на замкнутый круг, который необхо-
димо размыкать в первую очередь 
через усилия ТСЖ, – считает первый 
заместитель министра строитель-
ства, инфраструктуры и дорожно-
го хозяйства Челябинской области 
Сергей Сихарулидзе. – Собственники 
жилья должны создать или восста-
новить проектно-сметную доку-
ментацию, которая на дом должна 
быть. Передать 

ее на государственную экспертизу. 
И только после этого можно будет 
решить проблему ввода дома в экс-
плуатацию. Кроме того, жильцам 
нужно купить и установить лифты. 
В общем-то, чисто номинально 
жить в этом доме можно, но мы 
не можем гарантировать жильцам 
безопасность, а значит, вся ответ-
ственность лежит на членах само-
го ТСЖ. Что касается жильцов дома  
№ 101а по улице Каслинской, кото-
рые не дают подготовить котельную 

к отопительному сезону, то надеюсь, 
что на состоявшемся совещании мы 
смогли убедить их в необходимости 
решения этой проблемы. Если они 
не найдут понимание между собой, 
будем привлекать прокуратуру. 

Также участники заседания обсу-
дили проблему новостройки по улице 
Каслинской, 99а. Здесь вопрос в от-
сутствии оплаты за подключение к те-
плу. Как только деньги поступят, дом 
будет подключен к энергоресурсам.

Ирина ЯББАРОВА

Семен МИТЕльМАН, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»), руководитель партий-
ной группы по работе с проблемными домами: 

– Обсудив все проблемы, мы рекомендовали ТСЖ 
дома № 2д по улице Братьев Кашириных восстановить 
проектно-сметную документацию и подать ее на экспер-
тизу. А руководителю ТСЖ дома № 101а по Каслинской 
Андрею Гущину было рекомендовано допустить коммерческую организа-
цию «Термогаз» к подготовке котельной, которая находится в доме. Что ка-
сается пристроя по улице Каслинской, 99а, то председателю ТСЖ «Система» 
было рекомендовано заплатить поставщикам тепла за подключение.

теплО будет
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Часто ли народным избран-
никам удается пообщаться в 
неформальной обстановке, что 
называется «без галстука»? Рабо-
чий день депутата, как правило, 
расписан по минутам, а встречи с 
коллегами в деловой обстановке 
– рабочие моменты, строго ре-
гламентированные по времени. 
А как и когда выкроить день-два 
для обмена опытом, налажива-
ния связей, для простого челове-
ческого общения по душам?

Свой вариант ответа на этот во-
прос предложил коллегам Николай 
Бурматов, председатель Молодежно-
го регионального собрания депутатов 
Челябинской области второго созыва. 

12 – 14 августа в Сатке состоялось 
выездное заседание расширенного 
совета Молодежного регионального 
собрания депутатов Челябинской об-
ласти второго созыва.

– Ни одно заседание в Законода-
тельном Собрании не дает столько 
позитивных наработок и полезной 
информации для молодых депутатов, 
как несколько дней, проведенных 
вместе в достаточно неожиданных и 
экстремальных условиях, – убежден 
Николай. – Более 30 народных из-
бранников стали участниками нефор-

мального расширенного заседания, 
которое прошло в Сатке, и, думаю, мы 
смогли бы принять большее количе-
ство желающих.

Сам Николай помимо обще-
ственной работы в Молодежном 
региональном собрании депутатов 
Челябинской области уже второй со-
зыв возглавляет Собрание депутатов 
Саткинского муниципального района. 
Он настоящий патриот родного края, 
человек, который старается многое 
сделать для своих земляков.

Молодые депутаты Челябинской 
области воочию увидели Националь-
ный парк «Зюраткуль», объекты со-
циальной и культурной сферы Сатки, 
находящиеся в ведении градообра-
зующего комбината «Магнезит», базу 
отдыха «Майская поляна». Однако 
главным событием для участников 
мероприятия стал семинар члена ко-
ординационного совета ВОО «Моло-
дая гвардия «Единой России» Макси-
ма Шмакотина (г. Москва). Семинар-
практикум был посвящен проектной 
деятельности в муниципальных об-
разованиях и получил большой резо-
нанс среди молодых депутатов.

На открытии заседания МРС вы-
ступил координатор проекта «Моло-
дежное Федеральное Собрание» Ни-
колай Финько (г. Москва). 

– Депутатами, как известно, не 
рождаются, ими становятся. В вузах 
пока нет профессии депутата. Поэто-
му цель проекта МФС – дать моло-
дому депутату как можно больше 
практических знаний и необходимой 
информации для успешной работы 
в непростых условиях, создающих-
ся на муниципальном и областном 
уровнях.  

Расположившись на Майской по-
ляне в живописной долине реки Ай, 
молодые политики знакомились с 
особенностями каждого этапа раз-
работки и реализации собственных 
проектов. Огромный объем инфор-
мации и большая продолжитель-
ность семинара на свежем воздухе 
совершенно не утомили слушателей. 
Семинар преобразовался в живую 
конструктивную дискуссию.

– Вся информация, полученная в 
ходе шестичасового семинара, была 
не только интересной, но и полезной: 
она позволяет более серьезно и гра-
мотно подходить к тем решениям, 
которые мы принимаем в ходе депу-
татской деятельности, – отметил по 
окончании семинара депутат Собра-
ния депутатов Троицкого городского 
округа Алексей Голенок.

Встреча прошла на позитивной 
волне, оставив участникам массу 

положительных впечатлений и еще 
больше – планов и проектов для 
дальнейшей деятельности. 

Председатель Молодежного регио-
нального собрания депутатов Челя-
бинской области второго созыва Ни-

колай Бурматов пообещал, что подоб-
ные мероприятия станут традицией 
молодых парламентариев. Тем более 
что первый опыт организации таких 
встреч оказался вполне успешным.

Маргарита ХАЛТУРИНА

депутаты без галстука

молодежный парламентариЗм

В июле этого года Обществен-
ная молодежная палата при За-
конодательном Собрании Челя-
бинской области выбрала нового 
председателя. Им стал депутат 
Чесменского совета депутатов 
Евгений Мельников. О планах ра-
боты в новой должности Евгений 
делится с читателями «Парла-
ментской недели».

– Евгений, вы пятый председа-
тель Общественной молодежной 
палаты при Законодательном 
Собрании Челябинской области. 
Вашу кандидатуру поддержали не 
только коллеги по палате, но и 
председатель Законодательного 
Собрания Владимир Мякуш и вице-
спикер областного парламента 
Александр Журавлев. Как думаете, 
почему?

– Думаю, все-таки человек в пер-
вую очередь познается в деле. В моем 
случае это депутатская деятельность в 
Чесменском районе, активная работа 
в «Молодой гвардии «Единой России», 
куда я вступил в начале 2009 года и 
прошел путь от активиста до руково-
дителя отдела по организационным 
вопросам и партийному взаимодей-
ствию. Уже будучи депутатом, был 
делегирован в Общественную моло-
дежную палату при Законодательном 
Собрании, работал председателем 
комиссии по развитию молодежного 
парламентаризма, много уделял вни-
мания развитию молодежных парла-
ментских формирований в террито-
риях. Видимо, благодаря такой актив-
ной деятельности меня и заметили. 
На самом деле для меня поддержка 
Владимира Викторовича Мякуша, 
Александра Леонидовича Журавлева, 
моих коллег по Общественной моло-
дежной палате очень многое значит. 
Раз мне доверяют, я сделаю все, что-
бы это доверие оправдать.

– Не было страха или желания 
отказаться от новой должности, 
ведь все-таки ответственность 
большая?

– Нет, страшно не было. Наоборот, 
я шел к этому целенаправленно. А 
учитывая, что в Молодежной палате 
подобрана очень хорошая команда, 
готовая работать на результат, есть 
старшие товарищи – депутаты За-
конодательного Собрания, которые 
охотно помогают во всем, бояться во-
обще нечего.

– Что-то изменится в дея-
тельности молодежной палаты? 
Планируются ли в ближайшее вре-
мя какие-нибудь нововведения?

– Прежним председателем Обще-
ственной молодежной палаты Ан-
дреем Уфимцевым был задан очень 
хороший темп работы, и программа-
минимум для меня – этот темп со-
хранить. Те проекты, которые были 
запущены ранее, обязательно будут 

доведены до конца. Кроме 
того, у нас уже стартовал 
новый проект – «Обще-
ственный контроль», в 
рамках которого мы вы-
являем нарушителей, 
продающих алкоголь и та-
бачные изделия несовер-
шеннолетним. Кроме того, 
в структуру молодежной 
палаты добавилась новая 
комиссия – по экологиче-
ским вопросам, она будет 
заниматься экологически-
ми проблемами и пробле-
мами окружающей среды. 
Одно из приоритетных на-
правлений – трудоустрой-
ство молодежи. Правда, 
эту работу я веду в рамках 
созданной фирмы, которая 
называется «Лига трудовой 
молодежи». В настоящее 
время к нам уже обрати-

лось около 500 человек школьников 
и студентов, которые в свободное от 
учебы время хотят подрабатывать. 
Общественная молодежная палата 
эту работу всячески поддерживает. 
В планах – реанимировать центр по 
взаимодействию с вузами, в послед-
ний год он, к сожалению, вообще не 
работал.

Есть задумка организовать при-
емную Общественной молодежной 
палаты для граждан, но пока не знаю, 
получится ли. 

Также хочется, чтобы предста-
вители молодежной палаты могли 
участвовать в заседаниях комитетов 
Законодательного Собрания. Поста-
раемся проработать этот вопрос. Мне 
кажется, от такого тесного сотрудни-
чества с депутатами областного пар-
ламента будет только положитель-
ный эффект, ведь решение каких-то 
проблем мы можем взять на себя, и к 
тому же для каждого члена молодеж-

ной палаты это будет колоссальным 
опытом.

– Какие задачи как новый пред-
седатель ОМП перед собой стави-
те? Чего ждете от своей работы 
и работы других членов молодеж-
ной палаты?

– Главное, как мне кажется, чтобы 
велась активная работа, чтобы каж-
дый член Общественной молодежной 
палаты не просто присутствовал на 
заседаниях, но и был при деле. Такие 
задачи ставлю перед собой, этого жду 
от каждого.

– В молодежной палате при-
сутствуют члены разных поли-
тических партий, общественных 
молодежных организаций, студен-
чество. Можете ли вы сказать, 
что это команда единомышлен-
ников, или все-таки каждый пы-
тается «продвигать» интересы 
«своих» организаций? 

– Могу с полной уверенностью 
сказать, что Общественная молодеж-
ная палата – это единая и дружная 
команда единомышленников. Мы 
ставим перед собой общие цели и 
задачи. У нас нет разграничений по 
политическому признаку или по при-
надлежности к какой-либо органи-
зации. Молодежная палата – это в 
первую очередь площадка, которая 
нас всех объединяет, дает возмож-
ность работать над реализацией на-
ших проектов и идей.

– Евгений, кроме членства 
в молодежной палате вы еще и 
депутат Чесменского района. Как 
планируете совмещать депутат-
скую работу с деятельностью 
председателя, ведь наверняка за-
бот только прибавится?

– В принципе думаю, что совме-
щать будет не трудно. В Чесменском 
районе у меня есть очень хорошие 
помощники, которые охотно выпол-
няют все мои просьбы и инициативы, 

я всегда на них могу положиться. А в 
молодежной палате у меня есть заме-
стители, советники – люди с опытом. 
Буду стараться успевать везде, но, если 
где-то что-то не будет получаться, мне 
есть к кому обратиться за помощью. 
Хотя жаль, что нельзя раздвинуть вре-
менные рамки до 36 часов в сутки, 
тогда бы я точно все успевал.

– Как думаете, что вам даст 
пост председателя Обществен-
ной молодежной палаты?

– Во-первых, определенный про-
фессиональный опыт, опыт публичных 
выступлений. Во-вторых, массу ин-
тересных знакомств. И потом, моло-
дежная палата – площадка, которая 
позволяет найти какие-то точки со-
прикосновения с нашими старшими 
коллегами – депутатами Законода-
тельного Собрания, а общение с ними 
тоже накладывает определенный от-
печаток, в хорошем смысле, на всю 
работу.

– Евгений, а что именно за-
ставило пойти в депутаты, 
вступить в Общественную моло-
дежную палату? Что в этой по-
литической работе мотивирует 
больше всего?

– Я по натуре человек, который не 
умеет сидеть сложа руки. Мне надо 
что-то делать, приносить пользу. На-
верное, основная причина – мое не-
равнодушие к родному селу, где я вы-
рос, к области, где я живу. Мне не все 
равно, что происходит вокруг меня, и, 
если я знаю, что могу изменить что-
то, сделать что-то хорошее, не упущу 
эту возможность. А может, просто 
сказывается воспитание. Родители 
– учителя, а среди учителей, как из-
вестно, равнодушных нет, они всегда 
знают и интересуются проблемами 
других, пытаются помочь. Вообще, 
главный мой жизненный принцип – 
не просто говорить, а действовать.

Беседовала Ирина ЯББАРОВА

принцип действия
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сканворд

на французскОй гОрке

На левом берегу реки Миасс, севернее 
поселка Новотагилка, расположен поселок 
Наилы. Название он получил от одноимен-
ной речки, левого притока Миасса. Наил 
(Наиль) – распространенное у татар и баш-
кир мужское имя. Скорее всего, выпасные 
земли в тех местах принадлежали некоему 
Наилу или Наилам...

Поселок был основан в начале XX века 
при Наилинском золотодобывающем руд-
нике. До революции и в советский период 

вплоть до 1970-х годов в окрестностях по-
селка велась золотодобыча. В аллювиаль-
ных отложениях реки Миасс располагается 
россыпь золота протяженностью 4,6 кило-
метра. Центральный ее участок и Коробков-
ский прииск (старое название Новотагилки) 
разрабатывались с 1844 года.

В настоящее время россыпь значитель-
но выработана, но имеется еще несколько 
больших обводненных целиков в берегах 
реки Миасс. В россыпи кроме золота встре-
чаются магнетит, гранат, кварц, полевой 
шпат, ильменит, хромит, гематит, топаз, 
циркон, корунд…

В двух километрах к северу от Наи-
лов располагается гора Француз (высота 
400 метров над уровнем моря), покрытая 
смешанным лесом. В зарослях на покатых 
склонах бьют два родника. Восхождение на 
Француза – это настоящее путешествие в 
XIX век! Трудно представить, что в этом глу-
хом лесу когда-то кипела жизнь – работали 
механизмы, двигались вагонетки, ведомые 
лошадьми, сновали люди! 

Название горы сохранилось с тех вре-
мен, когда по концессии царское прави-
тельство сдало ее в эксплуатацию француз-
ской частной компании с правом добычи 
на горе полезных ископаемых. В период 
с 1878 по 1915 год французы официально 
вели на горе добычу асбеста, а на деле на-
чали промышлять золотишком на Миассе. 
Вскоре об этом стало известно российским 
властям, и концессия была прекращена. До 
нашего времени сохранились развалины 
старого предприятия, часть стен которого 
сложена из серпентинита. Повсюду отва-
лы того же камня. С отвалов открывается 
великолепный вид на долину реки Миасс 
и Ишкульский хребет (часть Ильменского 
хребта).

До сих пор сохранились парадные камен-
ные лестницы к фабрике и административно-
му зданию. И трудно предположить, что для 
добычи асбеста французам стоило затевать 
столь масштабное строительство. Жаны да 
Луи отлично понимали, чем богата уральская 
земля – драгоценными металлами да само-
цветными камнями, – и обустраивались на 
Французской горке основательно, а в кир-
пичных кладках устраивали тайники, кото-
рые сейчас обнажились в старинных стенах.

Почти на самой вершине находится во-
доем, который являлся в то время водным 
источником производства, а сейчас – ме-
стом пикников и обмена впечатлениями. 
Место, кстати, весьма не загаженное. По 
легенде, воду в озеро на горе наносили во 
рту из реки Миасс провинившиеся работни-
ки фабрики. Это ж сколько человеко-ртов 
потребовалось бы!

Впрочем, это всего лишь легенда. Кра-
сивая легенда.

ОплОт правОславия 
МеталлургОв

В Карабаше заканчивается строительство и про-
водятся работы по благоустройству территории 
православного храма во имя святителя Иоанна Зла-
тоуста, архиепископа Константинопольского.

Построенный 
всего за четыре 
года на средства 
благотворитель-
ного фонда Рус-
ской медной ком-
пании, этот собор 
стал не только 
главной достопри-
мечательностью 
города металлургов, но и одним из оплотов православия на 
Южном Урале. Летом 2010 года состоялся чин малого освя-
щения храма, и в нем состоялось первое богослужение. С тех 
пор самые значимые церковные службы происходят именно 
здесь. На них собирается большое количество верующих не 
только из Карабаша и ближайших населенных пунктов, но 
и из отдаленных территорий Челябинской области и даже из 
соседних регионов.

– С помощью Божьей и благодаря материальной под-
держке благотворительного фонда Русской медной ком-
пании территория и инфраструктура нового храма бла-
гоустраивается, – рассказывает настоятель карабашского 
храма во имя Святителя Николая Чудотворца, по имени 
которого и назван весь здешний приход, иерей отец Сера-
фим (Гимадеев). – По проекту курганских зодчих сегодня 
возводится красивая входная группа, появилось и новое 
кованое ограждение, составляющее с храмом во имя свя-
тителя Иоанна Златоуста единое архитектурное целое. Уже 
предстоящей осенью все помещения будут отапливаться 
по постоянной схеме с использованием природного газа. 
Бог даст, уже в 2012 году возведение храма как единого 
православного комплекса будет завершено.

В планах будущего года строительство большого адми-
нистративного здания, где разместятся воскресная школа, 
гостиница для паломников и жилой дом для настоятеля. 
Но самое главное – у подножия нового храма будет разбит 
большой парк.

Наша постоянная читательница 
преподаватель биологии челябинской 
школы № 31 Елена Михайлова однаж-
ды призналась: «Как бы мне хотелось 
объездить все места, описанные в 
«Семи чудесах Урала»!» И тут же предо-
ставила нам фотографии и рассказала 
еще об одном «чуде», о котором не 
писали под этой рубрикой.

справоЧник
Здешний асбест — минерал группы 

серпентина (хризотил-асбест), он облада-
ет высокой огнестойкостью и способно-
стью расщепляться на гибкие прочные 
волокна. Асбест широко применяется во 
многих отраслях промышленности — для 
создания огнестойких и кислотостойких 
тканей, для производства строительных 
изоляционных материалов, а также специ-
альных пластмасс.

В районе Таловских хребтов (где и 
находится Французская горка) месторож-
дение   хризотил-асбеста приурочено к 
серпентинитовым массивам. Это место-
рождение именуется Таловским, и запасы 
его насчитывают 141 с половиной тысячу 
тонн. Однако разобщенность залежей, 
невысокое содержание асбеста и низкая 
сортность волокна не позволили считать 
его промышленным. В советское время 
добыча асбеста здесь не велась.
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